

TARIFA :

Suscripción mensual \$ 1-00
 Número suelto " 0-05
 " atrasado " 0-15
 Avisos y comunicados
Precio convencional.
 Apartado de Correo No. 539

EL DIA

OFICINA:

Avenida Central, E. n.º 272,
 frente a la casa de habita-
 ción de don J. R. Mata y
 75 varas al E. de la Tesore-
 ría de la Junta de Caridad

DIARIO INDEPENDIENTE

Director propietario, RAFAEL ALPIZAR A.

ANO II

San José, sábado 7 de diciembre de 1901

NUMERO 366

¡Atención señores!

Tengo el gusto de avisar a mi numerosa clientela y al público, q' ya he recibido los nuevos artículos que he comprado en mi último viaje procedentes de las mejores fábricas de Europa y Estados Unidos entre los cuales hay las pieles de foca legítimas, becerros engrosados etc. y están para llegar a los mejores charoles del mundo.

Al mismo tiempo he reformado completamente el surtido de hormas de todos los estilos más modernos lo que unido con los inmejorables materiales que tengo hace que pueda complacer el gusto más delicado siendo todo lo que se construye ahora de Última Moda.

Se encuentran además en esta casa, abotonadores, calzadores, hebillas de última novedad, pasta para limpiar calzado blanco, el muy conocido y afamado "Callicida Lluch" extirpador infalible de callos y durezas, cepillos de legítima crin, crema y pasta blanca, amarilla y negra para toda clase de cueros y el sin igual "Lustre Dandy" y "Bon You" para cueros de color, nuevos en esta plaza.

Como deseo renovar las existencias estoy dispuesto a venderlas a precio de Barátulo; hay calzado cosido de 3, 6, 7, 8, 9 y 12 colones los que antes se vendían a 14 y 15 colones.

Tengo facilidades para que mis clientes que así lo deseen tengan hormas de propiedad pues tengo la representación de la mejor fábrica de hormas de E-paña.

Manuel Escorriola.

¡ZAPATEROS!

Suela de magnífica calidad y de distintos precios acaba de llegar a José Santos Porras, Av. 12 O. Núm. 131.

"Platería de la Perla"

Frente a Troyo y C. — Bajos del Gran Hotel Central

Trabajos al día, esmero y gusto en los encargos. Especialidad en montar brillantes y piedras finas.

San José, agosto de 1901.

ANDRÉS DEL VALLE.

BARBERIA

- DE -

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente a Robert Hnos. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

AVISO

La Barbería "Bola Blanca"

ha pasado a ser propiedad de don Ignacio Jiménez; quedo como Administrador y oficial de la misma Barbería.

Hermenegildo Jiménez.

San José, octubre 17 de 1901.

Ha trasladado su oficina a la calle 22, sur, 25 varas al sur de la puerta principal del Teatro Nacional.—Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más conocidos.—Extracciones absolutamente sin dolor.

RAFAEL MEZAN.

DENTISTA

Permanente

La Liga de Obreros de Costa Rica necesita hacer el recuento exacto de los miembros que a ella pertenezcan en todo el país.

Se encarece a los miembros de las diferentes directivas hoy organizadas y que en adelante se organicen, den eficaz ayuda para la formación de los registros en sus respectivas jurisdicciones.

Los registros en San José quedan abiertos en:

La oficina de la Liga, Cuesta de Moras.

En el taller del Srío., frente al Banco de Costa Rica.

En la Barbería de don Macario Carballo, frente al Boliche.

En el depósito de maderas de don Policronio Ramírez, calle del antiguo Puente Ancho.

En el taller de Matamoros y Acuña, bajo de Cuesta de Moras.

En el taller de don Octavio Artavia, Paso de la Vaca.

En el taller de don Coronado Mora, barrio de la Doloresa.

En el taller de don Manuel Antillón, en La Puebla.

Y donde quiera que se halle o habite un miembro de la Directiva.

(Se encarece a nuestros colegas la reproducción de este aviso.)

Botica del Comercio

Teniendo en cuenta la mala situación que atravesamos, hemos resuelto: que de hoy en adelante los precios por recetas despachadas en esta Botica, sean los más bajos que se encuentren en esta plaza.

Despacho durante todo el día, hasta las 10 p. m. del Doctor Francisco E. Fonseca.

Gregorio Soto

—GRABADOR Y RELOJERO—

Ofrece al público sus trabajos garantizados y con puntualidad.

Tiene un SURTIDO DE JOYERÍA FINA que vende

¡¡ baratísima !!

Contiguo a la Botica de la Fe, 6ª Av. O., núm. 282.

LA COSTARRICENSE

ZAPATERIA DE SANTOS PASTOR

Calzado a la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre a esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, local que ocupaba la oficina de "El Tiempo"

NO TODO

ha de ser rigor. En medio de nuestras penas, se ha abierto un lugarcito en donde se vive en un mundo mejor. Ese lugar se llama

LETTICIA!

y allí se preparan unos cocktails, y unas... leticias que son la gloria. Y para probarlo, y para complacer a todo mundo esta allí

TACIO CASTRO.

Esquina opuesta a la Imprenta Nacional, local que ocupó "La Franci"

EL RESTAURANT UNIVERSAL

—DE—

JOSÉ FERNANDEZ

situado en la calle 19 Sur, frente a la casa de don Federico Tinoco, goza ya de justa fama por los riquísimos platos que sirve, y el esmero en el despacho, por el aseo y comodidad y, más que todo porque allí quien maneja la batuta es

MON LOUIS

el incomparable Monlouis, el nunca bien elogiado Monlouis, el Monlouis que sabe al dedillo la ciencia de satisfacer todos los gustos y tomacales. Y quién no conoce a Monlouis, y quién, sabiendo que está en el Restaurant Universal no prefiere éste a todos los demás

EL DIA

San José, diciembre 7 de 1901

CREDITO AGRICOLA

Me dirijo con especialidad á la respetable Liga de Oleros, cuya opinión me será de mucha importancia.

I

El título de este trabajo indica mi objeto, que es tratar de conseguir los medios para que los agricultores actuales puedan salir bien de su angustiosa situación.

A nuestra vista está que se han subastado muchas fincas agrícolas: que hay muchas en perspectiva por subastar: que gran parte de los agricultores y de los jornaleros se encuentran en necesidades apremiantes, y por último, que la agricultura está arruinada en este país.

Todo ciudadano tiene el deber de poner de su parte, en cuanto le sea posible, en todo aquello que pueda conducir á mejorar tan lamentable situación económica é impedir que las propiedades, — que todavía quedan en poder de los desventurados agricultores, — pasen de manera tan lastimosa á manos de capitalistas, la mayor parte por insignificantes deudas.

Tendiente á mejorar la situación actual he visto publicados muy importantes artículos, entre ellos los de "El Herald" firmados XXX y otros titulados "Primum Vivere", "La situación económica y el verdadero patriotismo" cuyas publicaciones hacen honor á sus autores, y espero que conmigo continúen su labor.

Yo quiero también, aunque insignificante en esta clase de conocimientos, poner mi contingente en tan ardua tarea, suplicando á los que fueren mis contendientes dispensar mis errores, pero combatirlos, para que de sus ilustradas opiniones salga la luz.

II

En tal virtud, me permito someter á la consideración de la prensa el siguiente proyecto, para que debatido, lo que fuere aceptado, supliquemos al Supremo Gobierno y á los partidos políticos lo acepten y oportunamente sea puesto en práctica.

I.—Que el Gobierno rebaje sus gastos al minimum, previo un estudio estadístico comparado con otros de épocas bonancibles, de los cuales no haya dado por resultado bancarrota alguna; ó comparado con estadísticas de otras naciones prósperas, como la de los Estados Unidos de Norte América, y en vista de ellas establecer una proporción justa y equitativa entre la producción de la riqueza nacional y los gastos del Gobierno.

II.—Que se declare de curso forzoso la moneda de plata, siempre que esté en relación verdadera

ó más aproximada con respecto al oro.

III.—Que se haga una emisión única de papel moneda suficiente para la demanda de los agricultores, digamos, de ocho millones de colones.

IV.—Que de acuerdo con los Bancos, si fuere posible, ponga el Gobierno dichos billetes á su disposición para que los den al interés de 6 por ciento anual con garantía hipotecaria de primer ó segundo orden, si no están demasiado gravadas las fincas, bajo las siguientes condiciones: Los deudores abonarán á fin de cada año la octava parte del capital que hayan recibido, de lo que se tomarán los intereses y el resto se abonará á capital, de modo que dentro de ocho años hayan pagado el capital que recibieron.

V.—Los créditos se abrirán únicamente durante los 6 primeros meses de puesto en práctica este proyecto; después de ese tiempo no habrá más operaciones, y los Bancos se concretarán á cobrar los pagos de los que deban efectuarlo.

VI.—Los billetes que se reciban por las sumas que se cobren se incinerarán cada año, de modo que al fin de los ocho años no exista en circulación billete alguno.

VII.—Los Bancos, lo mismo que el Gobierno, recibirán los billetes á la par en todo pago que se les haga, sea por cancelación de documentos ó por impuestos.

VIII.—Los Bancos recibirán del Gobierno por su trabajo y por toda pérdida que pudieran tener un 2 por ciento anual sobre el capital que administren cada año.

Las razones en que me apoyo para recomendar este proyecto, me permito exponerlas en los siguientes capítulos.

III

A primera vista sorprenderá al lector este proyecto; pero si lo estudia bajo la lógica de los números y de la economía, verá que no tiene motivo para ello.

En primer lugar, dentro de ocho años no existirá billete alguno en circulación, desde luego que cada año se quemaran los billetes que se reciban y que han de ser la octava parte del capital emitido, y quedará por ese hecho restablecido el talón de oro.

En segundo lugar, en cuanto los agricultores no tengan necesidad de vender sus propiedades, desde ese momento las fincas aumentarán considerablemente de valor, porque muchos querrán comprar y pocos vender.

En tercer lugar, en cuanto los agricultores tengan recursos para la asistencia de sus fincas, emplearán á los centenares de jornaleros que buscan trabajo, y éstos como de costumbre, comprarán los artículos estancados del Gobierno y las mercaderías importadas, volviendo á dar de esa manera entrada, como en buenos

tiempos, á las rentas del Gobierno.

En cuarto lugar, teniendo mayores entradas el Gobierno, fácilmente podrá pagar el dos por ciento, ya dicho, por administración del capital; cuyo valor ascendería á cerca de novecientos cincuenta mil colones durante los ocho años.

En quinto lugar, empleando 8 millones de colones á los Bancos les correspondería la suma de cuatrocientos setenta y cinco mil colones á cada uno, durante la temporada, cosa que viene á ser casi la mitad de su capital actual, lo que es muy suficiente remuneración, fuera de que su capital propio lo tendrían produciendo también, y además todos sus documentos al fin de los ocho años exigibles en oro, y de esa manera no tendrían pérdida alguna y habrían salvado á los agricultores de la ruina.

Y en sexto lugar, indudablemente los agricultores, por ese medio, se habrían salvado de su inevitable ruina.

IV

Es indispensable que el Supremo Gobierno rebaje sus gastos al minimum, porque sino es ilusoria toda medida que se ponga en práctica. El presupuesto de gastos ha de estar en cierta proporción única con la producción de la riqueza. Digo única, porque siendo eso una de las funciones del organismo social, ha de estar en armonía con las funciones de los otros miembros que lo componen, como lo están todos los organismos, pues no hay razón alguna demostrada para que á éste se le exceptúe de los principios fundamentales comunes á todos y funcione bien dando toda su eficacia en producción de riqueza, estando desequilibrado.

Las crisis económicas no son más que desequilibrios ó desarmonizaciones, y cuando alguna de sus partes se atrofia ó dilata produce malestar y puede llegar hasta disolver la sociedad ó á anarquizarla.

Si á un organismo animal se le hace aumentar la sangre de un modo desproporcional, lo más seguro es que muera de apoplejía ó por la rotura de una arteria; si á un mecanismo correcto se le disminuye alguna de sus ruedas ó se le quitan muchas del engranaje, trabaja mal ó deja de funcionar; así también los organismos sociales se anarquizan, se disuelven y paralizan dando por resultado la banca-rotta.

Es muy natural, pues, que estando arruinada nuestra agricultura, que es una de las partes más importantes de nuestra sociedad, busquemos los medios de mejorarla, para evitar las dolorosas consecuencias que aun todavía puede sobrevénir á los agricultores y á la mayor parte de sus habitantes.

Es de mucha importancia que,

se declare de curso forzoso la moneda de plata, siempre que su valor esté en proporción con el del oro, porque los acreedores actuales aunque cobraran sus créditos en oro, ya no podrían volverlo á dar sino bajo las condiciones legales de la moneda de plata, y entonces, las personas que tengan que continuar su negocio de préstamos les sería lo mismo recibir plata ó papel, y probablemente muchas preferirían éste por más cómodo y estar bien garantizado, dando por resultado acreditar de esa manera el papel moneda.

Es conveniente que la emisión de papel moneda sea única, en primer lugar, porque de esa manera se le daría más garantía á la emisión y su valor se depreciaría menos; en segundo lugar, que sea papel-moneda porque no hay aquí capital sonante suficiente con qué poner en práctica el proyecto; y en tercer lugar, porque haciendo un empréstito en el extranjero, bajo las mismas condiciones que este proyecto, sería ruinoso al país, puesto que tendría que pagar, sin más utilidad que tener el gusto de manosear el oro, la suma de dos millones ochocientos cincuenta mil colones; cuya suma de la manera que he propuesto el proyecto quedaría en el país y á favor del Gobierno.

Cuando se recurre al uso del papel moneda indica indudablemente que el organismo social está desequilibrado. Si fuera tratándose de un organismo animal, diríamos que estaba enfermo; y así como cuando un organismo animal se enferma gravemente, suelen aplicársele venenos, como el arcénico y la morfina; así también deben aplicarse procedimientos condenados por la ciencia en casos normales, pero con la moderación debida. Hartos ejemplos de haberse recurrido á estos medios, con buenos resultados, tenemos á la vista; pues naciones poderosas como Francia, Inglaterra y los Estados Unidos de Nort-América lo han hecho.

Ciertamente, el Gobierno tendría que pagar la suma de algo más de novecientos cincuenta mil colones á los Bancos por la administración de los fondos; pero en cambio, desde el momento en que los agricultores no tengan que pensar en sus deudas exigibles á corto plazo, si no en sus pagos en la forma dicha, y que cada uno tenga los suficientes recursos para hacer sus trabajos, desde ese momento tendrían trabajo bien remunerado los millares de jornaleros que hoy están en crítica situación por falta de ocupación ó por mala remuneración. Y de esa manera, aunque fuera con papel moneda, los jornaleros, que son la mayor parte del personal que compone la Nación, tendrían recursos y gastarían dando consumo á los artículos monopolio del Gobierno y á los artículos importados del exterior, que están

gravados con derechos aduaneros fuertes, aumentando de esa manera, grandemente, las entradas del Gobierno, con lo que probablemente podrá pagar con facilidad, no solamente sus empleados, sino también á los Bancos el dos por ciento anual á que me he referido.

Además, debe de notarse que los obreros urbanos agrovecharían también del desahogo económico del personal que compone la agricultura, que es la mayoría del país; y que ninguna protección del Gobierno sería suficiente á éstos, si no hay quienes construyan ó compren sus artefactos por falta de recursos, mientras que mejorando la parte principalmente productora, que es la agrícola, ya habría quienes construyan y compren, dando por ese hecho trabajo al artesano.

Costa Rica tiene todos sus elementos de producción de riqueza completos: terrenos fértiles, herramienta suficiente, trabajadores honrados y económicos, en fin, no le falta nada; pero que hay una paralización económica á consecuencia de una desorganización ó crisis. Les sucede lo mismo que á un buen vapor nuevo que no trabaja por falta de combustible ó por no querer acarrearlo y prenderlo, y que por consiguiente no puede producir. Pues bien, pongamos á funcionar el organismo social y él producirá abundantemente para todos. Poco importa la baja del café.

Se dirá, ¿y cuando se haya quemado el papel moneda, con qué se hacen las transacciones?— Cualquiera que haya estudiado economía sabe que el dinero, como pasta, no produce nada á excepción de como medio circulante que facilita el cambio y evita la permuta: que lo único que produce es el terreno y todo aquello que de una manera natural se aumenta y sirva para satisfacer las necesidades del hombre, y por último, el trabajo del hombre, ya cultivando la tierra ó ya combiando ó dándole forma útil á la materia. También contribuye á la producción de la riqueza, de una manera indirecta, el Gobierno, el comercio y todo aquello que tienda á la división del trabajo. Así es que, la producción tangible como la del maíz, la del café y la de los artefactos, es la que una vez producida se cambia por oro, plata ó por lo que se quiera en el país ó fuera de él; y si por medio del proyecto propuesto se consigue que el trabajo de los agricultores se multiplique y se aumente grandemente la producción de la riqueza, esa producción hará venir del exterior ó salir de los almacenes de este país la moneda de oro que reemplazará al billete. ¿Qué importa que por medio de la moneda de papel se pongan todos los hombres á trabajar, cada uno en su oficio, si el resultado es tangible y cambiabile por oro! ¿Qué será mejor,

ver á los hombres en la inercia por tener talón de oro, ó que estén trabajando vigorosamente teniendo papel moneda? La contestación es obvia.

Es posible que al principio pueda ser muy deprimido el billete, pero los deudores en gran parte quedarán muy y recompensados, aun cuando tengan que dar mayor cantidad de papel por sus deudas en oro. En primer lugar, porque tanto cuanto se deprime el billete, tanto más vale el producto de sus fincas en dicha moneda, y porque con ella pagaría "taz á taz" su deuda al Gobierno; y en segundo lugar, porque con la emisión sólo pagarán por intereses la mitad de lo que es hoy costumbre; así es que la depreciación del billete perjudicará muy poco á los deudores; depreciación que cada año se haría menos en virtud de la disminución de los billetes hasta quedar, tal vez muy pronto, á la par.

UN AGRICULTOR.

Cartago, diciembre de 1901.

OTRO HERMOSO EJEMPLO DE

PATRIOTICO DESINTERES

Entre los muchos bellísimos ejemplos de desinterés que de esta vez se han visto, la Liga de Obreros ha tenido algunos sobresalientes. En Puntarenas, donde la Liga lo hizo todo, donde ella era casi la unanimidad, ha sabido tomar una actitud tal de abnegación que es orgullo y honroso timbre de toda esa simpática institución.

Los valientes porteños, en obsequio de la paz, por amor á la Patria, han sacrificado legítimos intereses y buena parte de su triunfo indisputable, haciendo lista común con el Partido Nacional.

La Directiva Central de la Liga acordó en su última reunión dar á los Ligueros puntarenenses un voto de aliento y noble estímulo.

Veremos, pues, qué dicen los enemigos de la Liga ante actos tales de corrección y desinterés. No tarda ya el día en que la Liga sea reconocida por todos como lo que ella es y se le tribute toda la simpatía de que es merecedora.

¡Vivan los valientes porteños!

Hechos y dichos

Uno de los periódicos fernandistas, refiriéndose á lo que en favor del Lic. Esquivel dijo el respetable Jefe de la Iglesia Dr. Ulloa, manifiesta:—"La gente creyente no cree en las

palabras de algunos." Más duro no puede ser este cargo; hacemos el traslado respectivo á las personas que profesan la religión católica y que respetan y estiman por sus méritos al que hoy ocupa la silla episcopal.

Calzado sin rival: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El mismo periódico dice que "en un pueblo cuyo nombre no viene al caso se ha formado el partido de los neutrales ó de la *sinvergüensocracia*. En sus filas militan todos los que esperan el resultado para quitarse la careta, los oportunistas." ¡A ver, á ver, *eche afuera*, colega, el nombre de ese pueblo!

Calzado eterno: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

De San Marcos nos comunicaron ayer, por telégrafo, que la Directiva de la Liga de Obreros está organizada, formándola los señores don Graciliano Arias, don Juvenal Venegas, don José M^a Vargas y don J. Umaña.

Importantísimo es el trabajo que hoy ocupa nuestra sección editorial, titulado *Crédito agrícola* y firmado por *Un agricultor*. Vale la pena de leerse con atención.

Calzado fino: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Armas neas.—El proceder de los fernandistas no puede ser más digno de ellos; dos de dichos señores tuvieron el valor, propio de cobardes, de encararse con una persona honrada y merecedora del mayor respeto, y decirle todo lo que saben ellos decir,—palabras groseras, que en tan mal predicado ponen á quienes las pronuncian.

No olvidar que esta noche se efectuará en el salón de los señores Rodríguez la última reunión del Partido Nacional.

En Limón el servicio de correos anda muy mal; los periódicos están en aquella oficina empantanados, pues no hay quien los distribuya; esto ha venido como consecuencia de rebajarle hasta ₡ 30.00 el sueldo al repartidor, quien no tuvo más remedio que renunciar, puesto que tal suma no le alcanzaba ni para comer; ese empleado, además, tiene muchísimo que hacer. ¿Es posible que así se sirva al público que bien paga? ¡Señor Carranza: á Ud. le corresponde poner remedio al mal! Lo esperamos así.

Calzado fuerte: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Utra te pego.—En el Desmonte

también el servicio de correos tiene sus defectos; nos dicen que allá se mandan á la oficina las cartas con el correspondiente valor de la estampilla, y al recibirlas el destinatario se ve en la necesidad de pagar diez céntimos de multa por llevarles sin el sello de correo.—
¡Corrójase esto!

Calzado elegante: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Se lamenta un diario *neo* de que halla policías adeptos al Partido Nacional. En casa de ahorcado, señores, no se mienta la soga. ¿No tienen Uds. también autoridades en sus filas? ¡Vaya, que las armas todas de los *neos* se vuelven contra ellos!

Los exámenes de las escuelas de Escasú dieron un promedio bueno; felicitamos, con tal motivo, á los competentes maestros de aquella villa.

Calzado económico: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

En hoja suelta están publicando los señores *neos* las adhesiones á su grupito, de Santo Domingo, Heredia y otros lugares, cuyas adhesiones han salido ya en *El Derecho*. Bien lo hemos dicho: en eso de repetir, ni el reloj del Carmen les aventaja á los *neos*.

CABLES

Buenos Aires, 4.—Anuncia un despacho de Santiago, que en una conferencia que tuvieron ayer tarde los señores Tañes y Postela se arregló la dificultad, resultada del incidente de los senderos. Se acordó también arreglar los reclamos de Chile, relativos á la invasión de última esperanza una vez que se reciba el informe respectiva al asunto; un sindicato encabezado por Mr. Pierpont Morgan, está haciendo los preparativos para la construcción en ésta, de una gran fábrica de acero. Cuenta el sindicato con capital de 10 millones de pesos.—Cambio sobre Londres á 12 pen.

Berlín, 4.—En presencia del Conde von Bulow y el Príncipe von Hohenlahe, Langenburg, el obispo sufragáneo de Estrasburgo, prestó el juramento de lealtad al Emperador. S. M. pronunció un corto discurso, en que se refirió al ilustre nacimiento del obispo; dijo que se sentía seguro de que haría todo lo posible para cultivar la concordia y espíritu patriótico de la Diócesis. Estrasburgo es la capital de Alsacia y Lorena.

Washington, 4.—Los abogados del gobierno presentaron á la comisión encargada de los reclamos contra España, una petición en favor de la moción de deschar los reclamos resultados del hundimiento del acorazado.

ELECCIONES LIBRES

Alquilo en Tres Ríos una casa recién pintada y tapizada, muy cómoda y bonita para una familia grande que quiera veranear. Entenderse en San José con don Napoleón Soto, en "El Aguila de Oro."

CLETO CONEJO.

Pascuas y Año Nuevo

Si se nos envía una suma, enviaremos su valor por vuelta de correo, en juguetes para niños.

Tarjetas de visita, por 100

muy bien impresas, dos líneas, C₁ 1.00--un colón.--Muy bien grabadas, una línea,..... C₁ 4.00--cuatro colones.

Fábrica de sellos de hule y bronce

Casa editora de tarjetas postales ilustradas. Trabajos de imprenta muy baratos y buenos. Todo bajo paquetes postales con ligereza.

A. Céspedes & Son

66 East 114 Street, NEW YORK E. U. de A.

DR. T. M. CALNEK

OFICINA: CALLE CENTRAL NORTE, CASA DE DON JUSTO QUIRÓS, FRENTE A LA IGLESIA DEL CARMEN.

HORAS DE CONSULTA: de 11 a. m. á 2 p. m.

Los clientes que residen cerca de La Nueva Botica de San José, de don Mariano Jiménez, teléfono n° 226, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

ALFREDO HUNT

Ofrece al público sus servicios en los ramos de pintura, talabartería y composición de coches y capruajes con puntualidad y esmero.—Calle del Paso de la Vaca, 75 varas al N. del mercado.

San José, Setbre. 1° de 1901

OJO! Ojo! OJO!

Acabo de recibir el famoso CACAO DE MATINA, el cual vendo por mayor y al menudeo. Es de clase inmejorable.

Venta:—12 Av. Oeste, n° 171, casa de doña Filomena v. de Alpízar.

D. Alpízar A

Buen negocio

A precios de situación se venden las siguientes propiedades: la gran casa de alto, construida por el finado Monge Reyes, esquina N. O. de la Merced en construcción; 4 casas situadas entre la calle 16 S. y avenida 9a. O.; 1 casa grande en la misma calle, con cien varas de fondo, que sale á la calle 15, S. y 4 casitas situadas en esta misma calle; 10 casas (pequeñas y grandes) sitas entre la calle 17 S. y avenida 9a. Oeste.

Todas estas casas se venden á precios sumamente bajos, y producen una renta de más del 2 o/o mensual.

Para precio y condiciones, entenderse en el Mercado, contiguo á La Marina, con

Juan R. Rojas.

San José 12 de noviembre de 1901.

A VISO

á los cultivadores de café

Desde el 15 de noviembre en adelante se recibe café seco en bellota y pergamino para beneficiar á precios módicos, y se adelanta dinero sobre café ya beneficiado ó para beneficiar, y lo guardaré en mis bodegas hasta el 15 de marzo entrante, dando al depositario el derecho de vendérmelo á mí ó á quien le convenga mejor.

Entenderse con el señor don Andrés Phillips en mis bodegas, esquina de la Plaza de Dolores.

Milton Donaldson.

San José, octubre 8 de 1901.

Miguel Rodríguez

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos; cuido bueyes y bestias en potrero, barato. Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en ALAJUELA.

SEXTETO

"SIGLO XX"

Cuenta con un numeroso y variado repertorio de piezas. Ofrece sus servicios al público para

—SERENATAS, BAILES, BANQUETES—
y toda clase de fiestas.

Para contratos entenderse en la oficina de este diario.

Barbería "La Condal" de Sebastián Sanllehi

Se ha trasladado al espacioso local que ocupó "Las Tres Bolas de Oro," donde ofrece sus trabajos garantizados y con esmero. En la misma tiene un taller completo para arreglar toda clase de herramientas de Cirujía, Barbería, Sastrería, Zapatería etc.

San José, octubre 12 de 1901.

Oficina de Agencias y Comisiones DE

J. Castro Méndez y Hermano
CORREDORES JURADOS Y COMISIONISTAS

Hemos abierto nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. Castro Méndez.

Tacío Castro.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: *especialidad* en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. Nando transparente garantiza sus trabajos para los cuales emplea lo mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur.—

¡¡ ATENCION !!

Un joven que habla inglés y con muy buenas recomendaciones que lo acreditan, desea ocupación.

MORRHUOL de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado De CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE
y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAUD y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE PROTO-CLORURO DE HIDRARGIRO contra las comezones, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICLORURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON RIGAUD y C^{ia}, Parfums

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tónico de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

¡ Hacienda !

Se desea tomar una en arriendo, de cualquier cultivo, si tiene casa de habitación y agua. *El Día* informará. Se pagará arriendo adelantado.

El Club del Partido Nacional

se encuentra en los altos de la casa en que está el Almacén de los Hermanos Robert, cien varas al Sur de la iglesia del Carmen. De las 7 de la mañana á las 10 de la noche está abierto, y allí se encuentra un empleado que atenderá á todos los particulares que concurren para asuntos del Partido. La Directiva Central celebra sesiones todas las noches á las cuales pueden concurrir los adeptos que gusten.

EL SECRETARIO.

PARA EL TIEMPO

de temporadas en Juan Viñas se alquila una casa muy cómoda y en buen estado, propia para una familia grande.

GUSTAVO ESCOBEDO.

Juan Viñas, noviembre 3 de 1901.

Por C^l 75.00

pagaderos por mensualidades adelantadas se alquila una casa grande en punto céntrico.— Para informes con doña

ZOILA DE BELTETON.

8^a Av. O.

¡ Magnífica oportunidad !

Un joven de buena conducta y que habla con perfección el inglés,

desea colocación en el comercio ó como Administrador de una hacienda. Puede presentar excelentes recomendaciones. Informes en "El Día."

AVISO

Se vende un billar bueno por la mitad de su precio. Razón: en *El Día*.

LA ESCARLATINA

JA, JA, JA.....!

Ríanse ustedes de ella, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

El Yunque

situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden Cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA DULCE; composición de Bicicletas y Velocipedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar, la mar de trabajos en los años de

Armería—Herrería—Fontanería y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Por la cuarta parte

de su valor se vende una finca cercada de alambre con cuatro departamentos, tres manzanas de caña en producción fácil para hacer potreros, y parte con repasto, agua y buena casa. Referencias en Miramar.

José Funcia.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avenida 12^a, Oeste, N^o 171